

広島国際大学薬学部臨床薬学

佐々木 順一

東日本大震災の被災地支援薬剤師として2回、宮城県石巻市で活動した。最初は広島県医師会災害医療チーム（JMAT）の薬剤師として活動し（3月25～27日）、その後、日本薬剤師会中国ブロック第6班として活動した（4月30日～5月3日）。その概要と活動を通して感じたことを報告する。

広島 J M A T の活動

日本医師会が災害医療チーム（J M A T）派遣を決定した翌々日、3月17日夜に広島県薬剤師会から派遣決定の連絡があった。準備が整っている病院単位のD M A Tとは異なり、医薬品選定もこれからであった。不安は大きく、足手まといにならないよう薬に関する準備だけは万全で臨みたいと考えた。

出発までの1週間は、情報収集と携行医薬品の選定を行った。選定に当たっては「薬局・薬剤師の災害対策マニュアル（日本薬剤師会）」を参考にし、必要と思われる医薬品を追加した。災害現場でも医薬品の整理と情報管理は必要不可欠である。効率的な活動のために、携行医薬品を薬効別、使用頻度別に分類した（写真1）

想定した疾患では、買い物カゴとプラスがあれば調剤が実施可能である。携行医薬品は後続班にも引き継がれるので、医薬品リストを作成し、次の班へ配付をお願いした。添付文書集、薬剤の用法・用量集を作成し、広島県薬務室からは剤形写真集の提供を受けた。

24日夜に現地対策本部・石巻赤十字病院に到着すると、まず現地のルールを全員で確認、把握した。われわれのチームは石川県チームと一緒に雄勝地区の巡回診療を担当することとなり、25～27日の3日間で87人の患者を診察した。

被災2週間後でもあり、急性期の医療ニーズはほとんどなく、慢性疾患の処方ニーズが



写真1

WEBSITE

薬のことなら 薬事日報ウェブサイト

『薬事日報』に掲載される記事を中心に、医薬業界のニュースサイトとして成長を続けています。読者の約8割が医薬業界に属しており、サイト全体のページビューは月間100万を超え、医薬業界のニュースサイトとしては最大規模に成長しています。医薬業界の情報収集にご活用ください。

「薬学生新聞」も
ウェブサイトに公開中!!

<http://www.yakuji.co.jp>

藥事日報

検索